



UICN
CONGRESO
MUNDIAL DE LA
NATURALEZA
Marsella
2020



**FORO
REGIONAL DE
CONSERVACIÓN**
La Antigua Guatemala
2019

“La Naturaleza, nuestro Futuro”



Oficina Regional para México, América Central y el Caribe-ORMACC

**INFORME NARRATIVO
FORO REGIONAL de LA CONSERVACION de la UICN
La Antigua – Guatemala – mayo 2019**



I. Antecedentes

La UICN realiza un Foro Regional de miembros en cada una de sus regiones estatutarias durante el año precedente al Congreso Mundial de Conservación. En dichos foros los constituyentes de la Unión discuten y definen un conjunto de asuntos regionales relativos al programa y la gobernanza regional de la UICN y así mismo debaten sobre asuntos de la conservación en la región respectiva, en preparación al Congreso Mundial de la Conservación, donde entre otros asuntos claves, se aprueba el Programa de la Unión y la composición del Consejo de la UICN para el período programático respectivo.

En preparación al Congreso Mundial de la Naturaleza de la UICN – Marsella 2020, en el primer trimestre del año 2019, la Oficina Regional para México, América Central y El Caribe de la UICN – ORMACC, presentó una propuesta técnica y de financiamiento al Fondo de Membresía de la UICN para la realización del Foro Regional en la Ciudad de La Antigua, Guatemala del 28 al 31 de mayo de 2019, la cual fue aprobada en términos de enfoque, metodología y financiamiento parcial. ORMACC en conjunto con el Comité Organizador del Comité Regional Mesoamericano y representantes del Comité del Caribe, instituciones guatemaltecas, Miembros de la UICN en Guatemala y con el apoyo de la Oficina de País – UICN Guatemala, realizaron esfuerzos y negociaciones para la gestión de recursos adicionales y complementarios a fin de realizar el foro en las condiciones más óptimas y con los resultados previstos.

II. Desarrollo del Foro

Organización efectiva

Para abordar los preparativos de este Foro Regional se definió un esquema de organización y coordinación el cual requirió por parte de la Secretaría Regional del diseño de un organigrama matricial según seis áreas funcionales (*Membresía – Comunicaciones – Programa – Gobernanza – Finanzas – Logística*) con encargados para cada una de ellas, responsables a su vez de los equipos de trabajo para el desarrollo óptimo de esas funciones.

También a nivel del Comité Organizador del Foro se requirió de la participación de representantes de las instancias de miembros de México, América Central y el Caribe, quienes conjuntamente con las juntas directivas de los Comité Regionales de Mesoamérica y del Caribe respectivamente acompañaron y retroalimentaron a ORMACC durante todo el proceso de organización del Foro que inició a principios de 2019.



Adicionalmente a este esquema, la Oficina de País de la UICN en Guatemala desarrolló a su vez un proceso interno de coordinación sistemático y periódico entre la membresía de Guatemala, autoridades guatemaltecas y ORMACC para gestionar y movilizar los recursos adecuados para el Foro Regional, incluyendo la organización de un grupo de jóvenes voluntarios gestionados por, Defensores de la Naturaleza, organización miembro de la UICN en Guatemala.

Se destaca la contribución de la Agencia de Cooperación Española (AECID), que concedió el uso de las instalaciones del Centro Iberoamericano de Formación: (<https://www.aecid-cf.org.gt/index.php>), para la celebración de este evento regional, con el aval de la Embajada de España en Guatemala.

Así mismo, la Embajada de Francia en Guatemala, contribuyó con una exposición documental sobre el Cambio Climático ("*Clima: Estado de urgencia*") con una recepción-cóctel para los participantes del Foro. También el Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales-MARN, conjuntamente con el Instituto de Turismo de Guatemala (INGUAT) ofrecieron una recepción-cena de bienvenida.

Para el diseño de este Foro Regional se tomaron en cuenta, no sólo los lineamientos de la sede de la UICN, sino además los resultados y recomendaciones de las evaluaciones de los Foros Regionales anteriores celebrados en República Dominicana en 2011 y en la Ciudad de Panamá en 2015, especialmente en cuanto a la inclusión de dos días adicionales (Jornada previa de talleres – 27 de mayo y el Día del Conocimiento - 28 de mayo) para el desarrollo del conocimiento y para el intercambio regional de experiencias de trabajo de los miembros en asuntos de conservación y desarrollo sostenible, como espacios que brindaron mayor valor agregado al diseño institucional establecido para estos eventos.

Adicionalmente en el marco de este Foro Regional, se celebraron dos reuniones claves: la Reunión Mundial de Organizaciones de Pueblos Indígenas de la UICN y una reunión extraordinaria del Consejo de Ministros de la Comisión Centroamericana de Ambiente y Desarrollo (CCAD), cuya presidencia pro t mpore ostenta Guatemala, actualmente, por medio del Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales - MARN, agencia gubernamental miembro de la UICN. Ver en **Anexo 1. Agenda del Foro Regional consolidada.**



Intercambio de Conocimientos

Para lograr este objetivo institucional, se diseñó un esquema de dos días previos al Foro; un día de **Jornada Previa (27 de mayo)**, compuesta de 2 talleres temáticos para el intercambio técnico de avances y lecciones aprendidas en el marco de proyectos claves de ORMACC implementados conjuntamente en la región con Miembros y Comisiones de la UICN. Otro día como **Jornada de Intercambio de Conocimientos (28 de mayo)**, que se organizó como un *mini-congreso científico* abierto al público, con un proceso de llamado y selección previa de contribuciones para cinco tipos de eventos, que a continuación se describen:

1. **Paneles de intercambio de experiencias** – como sesiones para exponer lecciones aprendidas y buenas prácticas en un formato de diálogo; se realizaron un total de **13 paneles** de expertos de la Secretaría, Miembros y Comisiones.
2. **Charlas** – como sesiones breves, en formato TEDx para presentar experiencias, mensajes claves, iniciativas, información, soluciones o reflexiones relevantes y de impacto. **19 charlas** fueron realizadas con soporte audiovisual.
3. **Posters electrónicos** – como modalidad visual para presentar experiencias innovadoras implementadas por organizaciones Miembros, mostraron **5 sesiones interactivas de posters** alineados a los ejes del Programa de la UICN.
4. **Videos** – material audiovisual compuesto de **+18 videos proyectados** que mostraron experiencias y aprendizajes de organizaciones miembros y de ORMACC.
5. **Exhibición** – un área organizada en **6 mesas-stands** de acuerdo a los ejes temáticos del Programa (*Conservación-Gobernanza-Soluciones Naturales*), incorporó **exhibiciones** de organizaciones miembros, con publicaciones y material promocional, tanto a nivel individual, de Comités Nacionales y de Unidades Temáticas de ORMACC.

Esta Jornada congregó aproximadamente a 200 personas y cumplió su fin de facilitar el intercambio regional de información y experiencias de conservación y desarrollo sostenible ofreciendo una plataforma de debate y “caja de resonancia”, basada en los ejes temáticos propuestos para el Programa 2021-2024 de la UICN, los siete temas para el Congreso de Marsella y sus articulaciones con la Agenda 2030. Se destaca que se logró que 20 de estos eventos fueran propuestos y organizados por mujeres, en sintonía con la Política de Género de la UICN. (Ver en **Anexo 2**. Matriz Temática del Día del Conocimiento).



Contribución al Programa

Durante el Foro, en su segundo día se realizó una presentación general del borrador del **Programa Mundial 2021 – 2024 de la UICN** y se recabaron de manera participativa comentarios y observaciones al texto propuesto y su marco de resultados, desde la perspectiva de la membresía de esta región. En base a estas observaciones, a su vez se realizó una primera aproximación a la definición de prioridades regionales que podrían incorporarse oportunamente en el Plan de Trabajo 2021-2024 de esta región. Los aportes regionales más relevantes de este Foro se han incorporado en el proceso general de consulta global en marcha sobre el Programa Mundial y se incluirán en la Memoria del Foro Regional.

Ejercicio de la Gobernanza

El Foro de La Antigua, en el que sesionaron de manera conjunta y bilingüe los Miembros de México, América Central y el Caribe, así como representantes de las Comisiones y miembros de la Secretaría (Regional y Mundial), fue una oportunidad de conocimiento y preparación hacia el próximo Congreso Mundial de la Naturaleza de la UICN en Marsella - Francia 2020.

El tercer y último día, la agenda se concentró en los temas de Gobernanza de la Unión debatiendo los cambios hacia el Congreso Mundial y su Foro de la Conservación y el nuevo proceso de preparación de mociones. Así mismo, los miembros tuvieron oportunidad de conocer y discutir las propuestas del Consejo para las reformas de gobernanza y otras posibles enmiendas o cambios a los Estatutos de la UICN. Adicionalmente se facilitó información actualizada sobre la propuesta de la Estrategia de Membresía de la UICN.

El día anterior y en este también se facilitaron espacios definidos para el **ejercicio de la gobernanza de la gobernanza** de los Miembros de Mesoamérica y el Caribe, que incluyeron reuniones de comités de miembros, candidaturas y votaciones, en particular las elecciones de la Junta Directiva del Comité Mesoamericano y de las candidaturas de los Consejeros Regionales para el Congreso Mundial de Marsella - 2020.

Otro elemento clave de este Foro como plataforma facilitadora de la gobernanza regional fue el panel de **presentación e intercambio de las Comisiones de la UICN**, en el cual cada uno de los seis representantes de estas tuvo la oportunidad de reportar sus avances y aportes más relevantes al desarrollo del Programa de la Unión, desde la especialidad temática respectiva. Así mismo, un panel de **intercambio de los Consejeros Regionales** de América Latina donde compartieron su visión y perspectivas desde el Consejo con los participantes del foro.



Interacción e integración

Diversos eventos organizados en sitios de interés histórico-cultural se realizaron durante los días del foro: La recepción-cena de bienvenida en el conjunto monumental del *Convento de las Capuchinas*; el cóctel de apertura de la exposición de la Embajada de Francia; las caminatas matutinas *Fachadas de La Antigua*, para conocer las particularidades de esta ciudad colonial *Patrimonio de la Humanidad* según la UNESCO: (<https://whc.unesco.org/en/list/65>); fueron oportunidades de interacción ofrecidas para que los participantes además apreciaran la riqueza del patrimonio cultural, también de acuerdo a lo solicitado en foros anteriores.

Mediante este conjunto de eventos integradores, se elevó el perfil de la UICN en el país anfitrión y en la región, confirmando además la relevancia política del relacionamiento de la UICN con las principales autoridades ambientales de la región, congregadas en el principal órgano de integración regional (CCAD). Por otro lado, contribuyó con un mejor conocimiento por parte de los diversos constituyentes de la UICN (Consejeros, personal de la UICN, Comisiones) sobre el entorno institucional y la realidad de esta región.

Comunicación y difusión

La imagen del Foro se desarrolló mediante dos elementos centrales: su lema y su logo. El lema del Foro: “**La naturaleza, nuestro Futuro**”, en línea con el lema del Congreso de Marsella 2020, buscó reflejar la relevancia de la conservación para las futuras generaciones con el fin de contribuir con un nuevo orden ambiental más justo, equitativo y ecológicamente responsable, como legado imperecedero.

El logo del Foro se inspiró en un diseño basado en la **espiritualidad maya** representada por el Glifo (Wuq'ub) 7 E, el cual corresponde al nawal del cargador de año. Simboliza el camino del destino, del futuro de toda vida y representa la vía para la construcción de una visión común. Este logo inspirador fue utilizado en el diseño del material promocional del Foro, tales como, bolsas, carpetas, banners, firmas y otros; logrando establecer una identidad visual apropiada.

En cuanto a difusión y proyección, el Foro de La Antigua contó con un equipo de comunicaciones a cargo de la gestión con la prensa, redes sociales y con otros medios de comunicación relevantes. Varias notas de prensa nacional y regional fueron gestionadas y otro número significativo de cobertura en redes sociales (Facebook, twitters) y así mismo en el sitio web de la UICN, que se listan a continuación:



- **Revista:** <http://www.revuemag.com/2019/05/together-for-nature-in-antigua/>
- **Notas web UICN:** [Foro Regional de Conservación La Antigua Guatemala 2019 concluyó con éxito; La CCAD entrega reconocimiento a Grethel Aquilar por su trayectoria en la región;](#)
- **Video campaña:** *Nuestro Compromiso / Our Commitments:* <https://www.youtube.com/watch?v=6hN3XYAdGk8>
- **Notas de prensa:** https://dca.gob.gt/noticias-guatemala-diario-centro-america/analizaran-la-situacion-de-la-naturaleza/?_sw_csrfToken=xtEcbjonNboNxGntobmVfacqchYHaYcj; <https://www.msn.com/es-us/news/other/expertos-de-centroam-c3-a9rica-y-el-caribe-debatir-c3-a1n-en-guatemala-sobre-conservaci-c3-b3n/ar-AABpBuO>
- **Web – UICN:** <https://www.iucn.org/regions/mexico-central-america-and-caribbean/regional-conservation-forum-la-antigua-guatemala-2019>
- **Union Portal:** <https://portals.iucn.org/union/anglist/allgroupcontent/23796>

Participación

La participación de los constituyentes de la Unión fue promovida en todo sentido, no sólo como participantes, sino como expositores, facilitadores y otros roles diversos en relación a sus especialidades y experiencias en el marco de la agenda del Foro. El Foro contó con la participación de un total de 148 participantes, de los cuales 80 representaron organizaciones miembros de la UICN de la región y 68 fueron miembros de Comisiones, miembros del Consejo y personal de la Secretaría. El **Anexo 3**. contiene el listado de los representantes de las organizaciones miembros participantes.

Resultados y productos del Foro

El Foro Regional logró realizarse eficaz y eficientemente atendiendo todos los temas acordados en la agenda para el logro de los resultados y productos acordados. Este informe narrativo junto con la memoria del Foro y sus anexos, serán difundidos y se colocarán además en el Portal de la Unión. A continuación, se detallan de acuerdo a los cinco ejes propuestos del Foro, la sinopsis de los resultados y productos logrados.



Sinopsis de Resultados y productos obtenidos del Foro Regional de la Conservación de la UICN – La Antigua, Guatemala 2019

Principales ejes	Resultados obtenidos	Productos logrados*
Programa de UICN 2021-2024	-Borrador del Programa Mundial de la UICN 2021-2024 discutido por los participantes. -Prioridades regionales identificadas para el período 2021-2024	-Documento de resumen de aportes regionales a la Consulta del Programa Mundial. -Resumen de posibles prioridades regionales 2021-2024.
Gobernanza de la UICN	-Reformas de gobernanza y otras enmiendas a los Estatutos de la UICN comprendidas por los participantes. -Votaciones de nueva Junta Directiva del Comité Regional y candidaturas de los Consejeros Regionales	-Síntesis de los principales comentarios y aportes a las reformas, y enmiendas a los Estatutos según la memoria del Foro. -Acta del proceso de elección y votaciones del Comité Mesoamericano y de Candidaturas a Consejeros Regionales de Mesoamérica y el Caribe.
Mociones para el Congreso Mundial de la Naturaleza – Marsella 2020	-Nuevo proceso de mociones de la UICN comprendido por los participantes. -Café networking de temas para mociones.	-Síntesis de los principales comentarios sobre el nuevo procedimiento para las propuestas de mociones para el Congreso mundial, según memoria del Foro. -Cinco propuestas de temas para mociones.
Inducción al Congreso Mundial y Asamblea de Miembros	-Funcionamiento de la Asamblea conocido y comprendido por los participantes. -Proceso general de gobernanza del Congreso comprendido por los participantes (credenciales, votos). -Miembros informados sobre los criterios de elegibilidad de patrocinio para el Congreso y sobre los procedimientos del Foro Mundial de la Naturaleza.	-Resumen de los principales comentarios y consultas de los participantes sobre el Congreso y la Asamblea de Miembros, según memoria del Foro.
Aspectos regionales	-Espacio facilitado de intercambio técnico entre los tres pilares e invitados especiales. (<i>Jornada Previa y Jornada de Intercambio del Conocimiento</i>) -Reuniones de los Comités Regionales realizadas.	-Síntesis de temas prioritarios compartidos en la Jornada previa y la Jornada de Intercambio del Conocimiento, según memoria del Foro. (13 Paneles / 19 charlas / 5 Posters / 18 videos / 6 stands) -Síntesis de las reuniones de los Comités Regionales, según memoria del Foro.

*Están consignados en la Memoria del Foro Regional y sus anexos.



Aspectos financieros

El costo total del evento fue de USD 294,449 que incluye las tarifas corporativas de hoteles y otros aportes recibidos por parte del Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales de Guatemala, el Instituto Guatemalteco de Turismo, las Embajadas de España y Francia en Guatemala respectivamente y el Centro de Formación de AECID, entre otros.

De la suma total de USD 294,449 un 90 % correspondiente a US\$ 263,860 fueron aportados por la UICN. Internamente estos gastos fueron asumidos de la siguiente forma: US\$75,372 (26 %) fueron financiados a través del monto recibido de parte de Grupo de Fortalecimiento de la Unión de la sede de UICN, mediante el Fondo de Membresía; un 41 % correspondientes a USD121,269 fue aportado por UICN-ORMACC a través de los distintos proyectos que apoyaron esta actividad. De igual forma se incluye el monto de staff time del personal que corresponde al 23% del total del costo de la actividad por un monto de USD67,219.

A continuación, se muestra el resumen del reporte financiero de acuerdo a las líneas del presupuesto y las fuentes de financiamiento.



III. REPORTE FINANCIERO

UICN - ORMACC
Foro Regional de la Conservación – La Antigua,
Guatemala
Mayo 2019

Línea de presupuesto	Monto	%
Boletos aéreos	USD 21,506	29%
Paquete de Alojamiento/Alimentación	USD 37,099	49%
Servicios de interpretación y traducción	USD 7,727	10%
Transporte local	USD 554	1%
Materiales, impresiones, comunicaciones	USD 4,500	6%
Seguros	USD 935	1%
Apoyo profesional	US\$ 3,051	4%
TOTAL	USD 75,372	100%

FUENTES DE FINANCIAMIENTO	Monto	%
Acuerdo interno Fondo de Membresía HQ/ORMACC	USD 75,372	26%
IUCN/ORMACC (proyectos)	USD 121,269	41%
UICN/ORMACC (Staff time)	USD 67,219	23%
Fondo de Consejeros de la UICN	USD 3,128	1%
SUB-TOTAL	US\$266,988	
Gobierno de Guatemala Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales Instituto Guatemalteco de Turismo	USD15,811	5%



Embajada de Francia (Recepción y Exposición)	USD 3,000	1%
APORTES EN ESPECIE	Valor estimado de aporte en especie	
Centro de Formación de la Cooperación Española (Uso de instalaciones)	USD 8,000	3%
Voluntarios Defensores de la Naturaleza (Miembro de UICN en Guatemala)	USD 550	0.2%
Visitas guiadas Fachadas Antigua/ Fundación CALMECAC (Miembro de UICN en Guatemala)	USD 100	0.03%
TOTAL GENERAL	USD 294,449	100%

En el **Anexo 3**, se detalla el Informe Financiero de acuerdo a la lista de organizaciones miembros patrocinadas en el Foro.



Un Foro Verde e Inclusivo

Con la finalidad de minimizar el impacto ambiental del Foro, la UICN se comprometió en disminuir el consumo de recursos y la producción de basura, proveyendo suministro de botellas de vidrio para consumo de agua, reduciendo la cantidad de papel y materiales impresos en el Foro y favoreciendo el uso de medios alternativos no contaminantes; por ejemplo, sustituyendo el uso de transporte motorizado, por caminatas de los participantes entre los hoteles y el centro de AECID, sede del Foro.

Además, la UICN dispuso el pago de compensación de emisión de carbono de los boletos aéreos emitidos de los participantes.

También el Foro fue declarado como evento incluyente y libre de acoso, de acuerdo a los lineamientos de la **Estrategia de incorporación de género en eventos de la UICN, según la Política de la UICN sobre Equidad de Género**¹:

[https://portals.iucn.org/union/sites/union/files/doc/es -](https://portals.iucn.org/union/sites/union/files/doc/es_-_estrategia_de_incorporacion_de_genero_en_eventos_de_la_uicn_final.pdf)

[_estrategia_de_incorporacion_de_genero_en_eventos_de_la_uicn_final.pdf](https://portals.iucn.org/union/sites/union/files/doc/gender_mainstreaming_strategy_for_iucn_events_v1.0_0.pdf)

https://portals.iucn.org/union/sites/union/files/doc/gender_mainstreaming_strategy_for_iucn_events_v1.0_0.pdf

Al finalizar el Foro se generó un **Reporte de implementación de la estrategia género inclusiva y anti-acoso**, que se encuentra en el **Anexo 4**.

Evaluación del Foro

El Foro culminó con una apreciación valorativa por parte de los participantes, aplicando una encuesta de auto-evaluación. El instrumento evaluativo tipo encuesta, midió el grado de satisfacción en aspectos relevantes relacionados con los objetivos planteados para el Foro: 1) Preparación para el Congreso Mundial de la UICN-Marsella 2020; 2) Intercambio de conocimientos y experiencias; 3) Consulta del Programa; 4) Aspectos de gobernanza de la Unión; 5) Pertinencia de consideraciones anti-acoso y de género; 6) Facilitación del Foro y 7) Coordinación logística.

Los resultados de dicha evaluación están integrados en los documentos del **Informe de Evaluación del Foro** en el **Anexo 5** de este reporte, que demuestra en su conjunto un alto nivel de satisfacción, cumplimiento y desempeño, así como los principales comentarios y recomendaciones de los participantes.

1

https://www.iucn.org/sites/dev/files/annex_9_to_c_95_8_iucn_gender_equality_and_womens_empowerment_policy.pdf



Igualmente, a lo interno de la Oficina Regional de la UICN se elaboró un **Reporte de Lecciones Aprendidas** derivadas de la organización e implementación del Foro y además, de acuerdo a requerimientos del Centro de Formación de AECID se elaboró un **Reporte de Valoración de Resultados** del Foro Regional.